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Личностный подход
Учиться и учить бизнесу сегодня модно.  
к услугам предпринимателей и топ-
менеджеров  многочисленные тренинги, 
курсы, программы повышения квалифика-
ции. Без дела преподаватели не сидят — 
желающие освоить современные технологии 
менеджмента и маркетинга, узнать секреты 
лидерства и тайм-менеджмента находятся 
всегда. 
конечно, размышлять над вопросом, можно 
ли научиться бизнесу или предприниматель-
ский талант — это такая же редкость, как дар 
художника, бесполезно.  кто-то берет верши-
ны бизнес-успеха играючи, а кому-то прихо-
дится проходить через череду закрытий/
открытий компаний, прежде чем найти ту 
самую заветную идею на миллион. 
и все-таки, когда общаешься с бизнесмена-
ми и топ-менеджерами по поводу создания  
и развития бизнеса, узнаешь, что самые 
удачные решения принимаются не по умным 
книжкам и рецептам тренеров. Чаще всего 
это какая-то вспышка, озарение, идея, кото-
рая может казаться окружающим просто 
безумной, но сам предприниматель верит  
в нее всей душой. и только потом начинается 
создание «надстройки» из эффективных 
систем управления, разработки стратегий 
развития компании совместно с дорогостоя-
щими консультантами и т. д. но вначале  
это всегда личное видение, субъективный 
взгляд. 
именно поэтому так интересно читать  
интервью состоявшихся бизнесменов  
и топ-менеджеров: о чем бы ни шла речь —  
о своем бизнесе, хобби, ситуации на рынке — 
они на все способны взглянуть с необычного 
ракурса, предложить свое, порой неожидан-
ное, видение ситуации. 
особенно важны такие комментарии в пери-
од нестабильности на рынке. ведь в этот 
период нестандартные решения и оригиналь-
ные шаги — порой единственное, что помога-
ет сохранить или даже усилить позиции  
компании на рынке. 
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новые усЛовия — новые тРенды 
ЗАдАчу, КотоРАя сейчАс стоит пеРед эКономиКой стРАны, можно 
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в этой ситуАции юг России имеет Ряд объеКтивных пРеимуществ, 
КотоРые необходимо эффеКтивно испоЛьЗовАть. ЛариСа НикиТиНа
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есть почвА дЛя инвести-
ций До 2014 года юг России был  
в числе лидеров по объему инвести-
ций. Сегодня эксперты отмечают 
существенное сокращение внешних 
инвестиций как в целом в России, так 
и в южных регионах. «Негативные тен-
денции по ключевым макроэкономи-
ческим показателям были видны еще 
в 2012–2013 годах, просто не так силь-
но бросались в глаза, а правительство 
надеялось, что это только временное 
замедление,— уверен Антон Сороко, 
аналитик инвестиционного холдинга 
«Финам».— На деле же спад оказался 
существеннее, а негатив с политиче-
ской арены просто усилил его». 

Самой большой проблемой россий-
ской экономики эксперты называют 
отсутствие экономического роста. «Его 
затухание началось еще до введения 
санкций — они только усугубили ситу-
ацию. Единственный способ восстано-
вить экономический рост — восстано-
вить инвестиционную активность,— 

комментирует управляющий партнер 
компании «Неокон» Денис Ракша.— 
Именно поэтому так много внимания, 
несмотря на все санкции, уделяется 
работе по улучшению инвестиционно-
го климата в регионах: санкции — 
явление временное, а привлечение 
инвестиций — задача стратегическая. 
Ключевую роль в этом процессе играет 
Агентство стратегических инициатив 
(АСИ). Совсем недавно АСИ резко акти-
визировало свою работу на юге стра-
ны: назначены представители агент-
ства в СКФО и в Крыму, перед ними 
поставлена задача добиться быстрого 
улучшения ситуации в регионе». 

Таким образом, экономика имеет 
шанс (просто другого выхода для нее 
сегодня нет) переориентироваться  
с активных внешних заимствований 
на эффективное использование вну-
тренних резервов. 

Сегодня ситуация в ЮФО, хоть  
и очень сложная, дает основания для 
сдержанного оптимизма. Так, сокра-

щение инвестиций у лидера региона 
по инвестпривлекательности —  
Краснодарского края — оказалось 
меньше ожидаемого. По словам 
заместителя министра стратегиче-
ского развития, инвестиций и внеш-

неэкономической деятельности  
Краснодарского края Ивана Куликова, 
для снижения темпов инвестиций 
существуют объективные причины, 
не связанные с внешней политикой. 
Власти края были готовы к тому,  

«пРидется пРиЗнАть, что дАЛеКо не все мы сможем пРоиЗводить сАмостоятеЛьно»
Генеральный директор ООО 
«Юридическая финансовая ком
пания „РусЮрист“» Роман 
Андрющенко уверен: одним  
из путей решения проблемы 
нехватки средств на модерни
зацию является создание фон
да промышленности.

business guide: Насколько реаль-
но в короткие сроки осуществить 
импортозамещение в ключевых 
для России отраслях?
роман андрЮЩенко: Когда 
страна существенно ограничивает 
закупку импортных товаров для 
социальных и государственных 
нужд — это серьезный стимул  
к развитию отечественных пред-
приятий, их расширению и эконо-
мическому росту.

Но прежде чем полностью вер-
нуть рынок национальным произво-
дителям, необходимо, чтобы  
на предприятиях была проведена 
полная модернизация, позволяю-
щая создавать продукцию, не усту-
пающую по качеству товарам ино-
странных поставщиков. Иными 
словами, полное импортозаме-
щение требует модернизации.  
Для этого необходимы деньги,  
а значит возникает следующий 
вопрос — откуда их брать?

В настоящее время экономиче-
ская ситуация в стране достаточно 
напряженная, курсы валют неустой-
чивы, рубль дешевеет, и банки начи-
нают активно сокращать количество 

выдаваемых кредитов. И если  
в период стабильности финансовые 
учреждения ведут активную борьбу 
за каждого клиента, предлагая низ-
кие процентные ставки и длительные 
сроки займа, то в условиях кредит-
ного дефицита многие попросту 
выходят из игры, стараясь «пере-
ждать» темное время.

Те, кто останется на рынке, будут 
предлагать невыгодные условия, 
которые окажутся непосильными 
для предприятий, длительное 
время пребывающих в стадии 
«застоя». На переоборудование 
заводов, закупку нового, более 
качественного, сырья и повышение 
квалификации специалистов пона-
добятся немалые средства. 
bg: Каким может быть выход  
из этой ситуации? 
р.а.: России придется искать более 
быстрые пути решения проблемы, 
обращаясь к партнерам из Тамо-
женного союза. Необходимо чест-
но признать, что далеко не все мы 
можем производить сами. 

В то же время надо максимально 
поддерживать отечественных про-
изводителей, которые уже сейчас 

могут создавать продукцию,  
не уступающую по качеству 
импортным аналогам. Именно они 
должны оказаться в списке това-
ров, производителям которых 
будут выделены преференции на 
гостендерах. Это нефтехимическая 
продукция, биодобавки, мебель. 

По словам экспертов, основной 
уклон России следует сделать  
на модернизацию заводов, занима-
ющихся производством лекарств, 
потому как в настоящее время соци-
альные нужды существенно превы-
шают поставки, которые могут пред-
ложить отечественные производи-
тели медикаментов. И для того чтобы 
избежать серьезного падения каче-
ства или роста цен, необходимо 
включать в перечень только ту про-
дукцию, производством которой 
занимаются по крайней мере 
несколько предприятий. 
bg: Как в существующих условиях 
можно решить вопрос с финанси-
рованием модернизации произ-
водств? 
р.а.: Одним из возможных путей 
решения проблемы нехватки средств 
на модернизацию является создание 
фонда промышленности, который 
сможет предоставлять займы на 
условиях, способных конкурировать 
с предложениями иностранных кре-
диторов. Фонд должен появиться  
в Российской Федерации уже  
в 2015 году, и из федерального бюд-
жета в него будут направлены  
30 млрд руб. Эти деньги будут выде-

лены за счет сокращения иных рас-
ходов, вероятнее всего, снизятся 
затраты на развитие инфраструктуры 
особых экономических зон.

Предполагается, что фонд зай-
мется финансированием модер-
низации производств и кредито-
ванием промышленности макси-
мум под 5% годовых. При этом 
средства будут выделяться на воз-
вратной основе или же субсидиро-
вать кредитную ставку. 

Безусловно, идея создания фонда 
является шагом вперед, однако оче-
видно, что выделенных средств 
будет недостаточно, чтобы привести 
в соответствие с современными нор-
мами и требованиями все производ-
ственные предприятия в стране.  
С другой стороны, важно, что госу-
дарство готово финансировать 
изменения, и, возможно, это впо-
следствии подтолкнет бизнес к инве-
стированию развития предприятий.

При этом есть и эксперты, заняв-
шие противоположную позицию. 
По мнению некоторых специали-
стов, государство выбрало непра-
вильную политику и начало работу 
«с конца». Они считают, что необхо-
димо в первую очередь заняться 
поддержкой малого и среднего биз-
неса. А это впоследствии повысит 
спрос на продукцию крупных пред-
приятий. И в этом, конечно, также 
есть свое рациональное зерно. Воз-
можно, оптимальным решением 
будет сочетание этих подходов.
беседовал ивАн демидов
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